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ИНИЦИАТИВА

ИНИЦИАТИВА

АРКТИЧЕСКИЙ ВОПРОС ГОСУДАРСТВО ИЩЕТ СПОСОБЫ АКТИВИЗИРО-
ВАТЬ РАБОТУ НА РОССИЙСКОМ ШЕЛЬФЕ, КОТОРАЯ СТАГНИРУЕТ НА ФОНЕ САНКЦИЙ, ОТСУТ-
СТВИЯ ДОСТАТОЧНЫХ НАЛОГОВЫХ ЛЬГОТ И НЕОБХОДИМОГО ОБЪЕМА ИНВЕСТИЦИЙ. ЧИНОВ-
НИКИ ГОТОВЫ РАССМОТРЕТЬ ВОЗМОЖНОСТЬ ДОСТУПА В АРКТИКУ ДЛЯ ЧАСТНЫХ КОМПАНИЙ, 
СХОДЯТСЯ ВО МНЕНИИ ОТНОСИТЕЛЬНО СОБСТВЕННЫХ БУРОВЫХ, НО РАЗОШЛИСЬ В ВОПРОСЕ 
УСЛОВИЙ ОТЗЫВА ЛИЦЕНЗИЙ. ПРИ ЭТОМ ЭКСПЕРТЫ УВЕРЕНЫ, ЧТО ПУСКАТЬ НОВЫЕ КОМПА-
НИИ НА ШЕЛЬФ НУЖНО ОСТОРОЖНО. МАРИЯ КУТУЗОВА, ОЛЬГА МАТВЕЕВА («НЕФТЬ И ГАЗ», № 189 ОТ 16.10.2019)

Действующая в России налоговая систе-
ма и режим недропользования не стиму-
лируют полное и эффективное освоение 
существующих в стране месторождений. 
Такую позицию высказало Минэнерго в 
начале октября в ходе Российской энер-
гетической недели. В текущей конфигу-
рации, по словам замминистра энергети-
ки РФ Павла Сорокина, падение добычи 
нефти неизбежно: ведомство прогнозиру-
ет снижение производимых в стране объ-
емов с текущих 557  млн тонн в год до 
448,8 млн тонн к 2030 году и 339,1 млн к 
2035 году. Поскольку на массированный 
запуск новых крупных месторождений в 
стране в ближайшие годы рассчитывать 
не приходится, компании сообщают о воз-
можном введении в эксплуатацию лишь 
двух-трех значимых активов.

Примерно половина из существующих 
в стране запасов нерентабельна для раз-
работки. Из новых регионов выделяются 
Восточная Сибирь, где у российских неф- 
тяников есть определенные достижения, 
а также континентальный шельф, пре-
жде всего Арктики, которая до сих пор 
крайне слабо изучена. Так, по данным 
Минэнерго, на конец 2018 года плотность 
сейсмических профилей для арктических 
морей составляла: для Баренцева моря 
— 0,53 погонного километра на квадрат-
ный километр (км/кв.  км), для Карского 
моря — 0,26 км/кв. км, для моря Лаптевых 
— 0,14 км/кв. км, для Восточно-Сибирско-
го моря — 0,06 км/кв. км, для Чукотского 
моря — 0,13  км/кв.  км. Для сравнения: 
показатель плотности сейсмических про-
филей для широко разрабатываемого Ка-
спийского моря составляет 1,06 км/кв. км.

По закону право на российский конти-
нентальный шельф имеют только две ком-
пании: «Газпром» (работает на 29 участ-
ках Арктики, еще 5 — у «Газпром нефти») 
и «Роснефть» (31 участок). C 2012 года, 
по данным Минэнерго, компаниям выдано 
43 лицензии на разведку и добычу углево-
дородного сырья, в том числе 33 участка 
без проведения аукциона.

Еще недавно предполагалось, что ри-
ски и затраты на геологоразведку в Арк- 
тике с российскими игроками разделят 
иностранные партнеры. Так, при помощи 
ExxonMobil «Роснефть» смогла открыть 
на принадлежащем ей участке шельфа 
в Карском море крупное месторождения 
«Победа». Но эти планы нарушили вве-
денные США и ЕС санкции в отношении 
российского ТЭКа. И теперь госкомпании, 
поделившие между собой шельф Арктики, 
вынуждены переносить сроки выполнения 
лицензионных обязательств, лишь частич-
но выполняя свои прежние геологоразве-
дочные планы.

По данным Минэнерго, из-за санкций 
недропользователи в 2014-2016 годах до-

бились изменения в 31 лицензию в Аркти-
ке. В основном изменения касались пере-
носа сроков проведения большинства 
буровых работ на три года, уточнения объ-
емов сейсморазведочных 2D- и ЗD-работ 
(в сторону уменьшения на 5-15%), изме-
нения площади участков недр (в сторону 
уменьшения — обусловлено попаданием 
отдельных участков недр в границы госу-
дарственного природного заповедника) и 
исключения обязательств по достижению 
уровня утилизации попутного нефтяного 
газа не ниже 95%.

Среди месторождений, сроки работ на 
которых пришлось корректировать, было 
Долгинское НГКМ «Газпром нефти». По 
результатам бурения там разведочной 
скважины в 2014 году стала очевидна бо-
лее сложная геологическая модель и вы-
явлены газоконденсатные залежи с высо-
ким содержанием сероводорода (до 20%), 
что существенно снижает рентабельность 
разработки месторождения. В результате 
срок ввода его в эксплуатацию был пере-
несен с ранее заявленного 2019 года на 
2029-й (план добычи — 4 млн тонн). Осво-
ение Долгинского месторождения, по рас-
четам Минэнерго, обойдется компании с 
учетом отсутствия необходимой инфра-
структуры в 270 млрд руб. на 66 млн тонн 
извлекаемых запасов с точкой безубыточ-
ности в текущих фискальных условиях 
при ценах на нефть выше $75 за баррель.

В ведомстве признают, что доходность 
арктических проектов варьируется от от-
рицательных значений до 18% без учета 
дисконтирования, против доходности в 15-
25% для проектов в традиционных регио-
нах добычи, что снижает относительную 
привлекательность шельфа при выборе 
проектов для инвестирования. Помимо 
этого в России отсутствует полный спектр 
отечественных технологий, необходимых 
для освоения Арктики, тогда как техно-
логическое развитие в мире позволило 
снизить точку безубыточности для глубо-
ководных шельфовых проектов с $80-100 
до $50-70 за баррель. Возможности рос-
сийских компаний в регионе ограничивает 
затрудненный доступ к финансированию 
из-за санкционных ограничений и высо-
кой закредитованности.

ПЕРВЫЕ, НО НЕ ПОСЛЕДНИЕ Сейчас 
единственным работающим на арктиче-
ском шельфе нефтяным активом является 
Приразломное месторождение «Газпром 
нефти» в Печорском море. По мнению 
выступившего в ходе Российской энер-
гетической недели Рустама Романенко-
ва, заместителя генерального директора 
по правовым, корпоративным и имуще-
ственным вопросам компании «Газпром 
нефть шельф», существующих льгот для 
разработки новых проектов на шельфе 

недостаточно. Согласно информации 
представителя компании, в 2023 году у 
Приразломного закончится срок действия 
льгот по НДПИ.

В результате у «Газпром нефти» исчез-
нет прибыль от проекта-донора, исполь-
зуемого для финансирования геолого-
разведки на шельфе. За счет разработки 
этого арктического месторождения, по 
словам господина Романенкова, за по-
следние годы компания открыла два но-
вых актива на шельфе Сахалина. «Су-
ществует баланс интересов общества, 
государства и бизнеса, который должны 
учитывать нефтяные компании. Но есть и 
общие задачи: освоение Арктики и разви-
тие Северного морского пути. Льготы для 
шельфа, которые существуют в настоя-
щее время, должны соотноситься с «до-
рожными картами» реализации проектов 
компаний и государственными планами 
освоения Арктической зоны, учитывать 
как особенности каждого конкретного 
проекта, так и макроэкономическую си-
туацию. Новых проектов на шельфе без 
налоговых преференций не будет»,— от-
метил господин Романенков.

В ответ Кирилл Молодцов, бывший зам-
министра энергетики России, занимаю-
щий сейчас должность помощника руко-
водителя администрации президента РФ, 
призвал компанию увеличить коэффици-
ент извлечения нефти и объемы добычи 
на Приразломном месторождении. По 
его словам, если недропользователь не 
справляется со своими шельфовыми про-
ектами, он должен передать их тем компа-
ниям, которые смогут их реализовать, то 
есть «Газпрому» или «Роснефти».

В ЧАСТНОМ ПОРЯДКЕ Чтобы активи-
зировать работу в Арктике, вице-премьер 
Юрий Трутнев в июле предложил прези-
денту Владимиру Путину допустить в реги-
он частные компании, заявив о срыве гос- 
компаниями сроков разработки морских 
месторождений. По мнению чиновника, 
необходимо изменить регулирование ос-
воения шельфа, предусмотрев создание 
госкомпании, которая бы представляла 
интересы России в совместных проектах 
с участием пула российских и иностран-
ных инвесторов. Кроме того, господин 
Трутнев предложил создать отечествен-
ную буровую платформу высшего ледо-
вого класса, которая позволит круглого-
дично проводить геологическое изучение 
арктического шельфа, а также установить 
ограничения на размер предоставляемых 
в пользование участков недр. С действу-
ющими владельцами лицензий в Аркти-
ке, считает вице-премьер, государство 
должно заключить обязывающие инвест-
соглашения с четко оговоренным сроком 
начала реализации шельфовых проектов 

не позднее 2022 года. При отсутствии пла-
нов по запуску проектов в установленный 
срок компании должны вернуть соответ-
ствующие лицензии в нераспределенный 
фонд недр.

Работать с частными компаниями Юрий 
Трутнев собирался по «норвежской» мо-
дели, при которой доля в 30% в проекте 
сохраняется у госкомпании. Однако дей-
ствующая в Норвегии система предпола-
гает абсолютно недискриминационный до-
пуск всех компаний. Лицензию на участок 
на норвежском континентальном шельфе 
может получить любой состав консорциу-
мов как с включением национальных нор-
вежских игроков — Equinor и Petoro, так 
и без их участия. В этом могли убедиться 
и «Роснефть», и ЛУКОЙЛ, участвующие в 
нескольких норвежских морских нефтега-
зовых проектах в партнерстве с другими 
международными компаниями.

В Норвегии разрабатывать проекты на 
шельфе могут недропользователи, об-
ладающие соответствующими навыками. 
Обе российские компании проходили 
процедуру преквалификации для работы 
в норвежских нефтегазовых проектах, 
доказав наличие опыта работы на шель-
фе. Внедрение такого механизма под-
тверждения компетенции могло бы стать 
важным элементом разработки морских 
нефтегазовых активов и в России. По-
мимо ЛУКОЙЛа, уже разрабатывающе-
го месторождения на шельфе Балтики и 
Каспия, участвующего в многочисленных 
морских проектах за рубежом, недавно о 
своем желании работать на шельфе за-
явила «Русснефть» Михаила Гуцериева, у 
которой нет какого бы то ни было опыта в 
этой сфере.

МИНИСТЕРСТВА ПОЧТИ СОШЛИСЬ ВО 
МНЕНИЯХ В ответ на предложения Юрия 
Трутнева свой взгляд на развитие Арктики 
подготовило Минэнерго. В проекте до-
клада президенту РФ Владимиру Путину 
в августе главы министерства Александра 
Новака (копия есть у 

”
Ъ“) говорилось, что 

увеличить доходность шельфовых проек-
тов до конкурентоспособного на мировой 
арене уровня (20% и более) может повы-
шение категории их сложности до четвер-
той группы, что позволит использовать 
существующие инструменты фискальной 
системы. Действующий налоговый режим 
устанавливался в период высоких цен на 
нефть и в условиях свободного доступа к 
финансированию и технологиям. В связи 
с изменениями не только макропараме-
тров, но и ужесточением санкционного 
давления текущая фискальная система 
не позволяет обеспечить достаточной 
для инвесторов доходности для покрытия 
больших рисков, связанных с работой на 
шельфе, писал господин Новак. Он также 


